
Universidad de la República 
Faculdad de Agronomía 
Estación Experimental "Dr. Mario A. Cassinoni" 

Ruta 3, Km373 - Paysandú- Uruguay 

GIRAD 
Centre de coopération internationale en recherche 
agronomique pour le développement 

Avenue d'Agropolis, BP 5035 - 34.032 Montpellier Cedex 1- France 

Actas de la VII reunión de coordinación de la investigación 
algodonera en el Cono Sur 

Universidad de Agronomía - Paysandú- Uruguay 
- 3 y 4 de setiembre de 1998 -

MINISTERE DES AFF AIRES ETRANGERES 

Délégation Régionale Cerne Sud 

- Octobre 1998 -



INFORME SINTÉTICO DE LA VII REUNIÓN DE COORDINACIÓN 
DE LA INVESTIGACIÓN ALGODONERA EN EL CONO SUR 

Paysandú - Uruguay, 3 y 4 de Setiembre de 1998 

Jean--Louis Bélot 
CIRAD-CA, c/s Embajada de Francia, Av España 893. Asunción-Paraguay. 

E-mail: belot@infonet.com.py 

La VII Reunión de Coordinación de la Investigación Algodonera en el Cono Sur tuvo 
lugar en Paysandú el 3 y 4 de Setiembre de 1998. Esta reunión fue organizada conjuntamente por 
la Facultad de Agronomía- Estación experimental Dr. Mario A Cassinoni y el CIRAD-CA, con 
el apoyo financiero de la Cooperación Regional Francesa -Delegación para el Cono Sur, de la 
Facultad de Agronomía y de la Alcaldía de Paysandú así como de algunas empresas privadas. 

Esta reunión contó con la participación de 24 investigadores de Argentina, Brasil, Bolivia y 
Uruguay y 3 investigadores del CIRAD-CA, especialistas en fitomejoramiento, fitopatología y 
entomología algodonera. (Ver adjunta lista de los participantes). 

INTRODUCCIÓN 

Cuando nació esta red de investigación algodonera hace ocho años, su objetivo era antes que nada 
crear las condiciones de un acercamiento entre los diferentes equipos de investigación algodonera 
de la región así como una mejor circulación de la información, mediante la definición y el manejo 
de ternas de trabajo en común. De esta forma se iniciaba una red de experimentación varietal y 
otra red de ensayos de tratamiento de semillas con insecticidas sistémicos. 

Esta red de experimentación entomológica dejó de funcionar luego de 3 años de existencia, en 
parte por falta de interés de los participantes en este terna de investigación y en parte también a 
consecuencia de la vacante en animación de esta red que sobrevinó con la salida del Paraguay de 
los entomólogos del CIRAD-CA. 

En cambio, la red de ensayos varietales internacionales no sólo se mantuvo, sino que se extendió 
a partir de 1994 a un mayor número de instituciónes de investigación: 4 en Brasil y 1 en cada uno 
de los otros países: Argentina, Bolivia, Paraguay y Uruguay. Esta expansión abarcó igualmente 
los ternas de investigación, volviendose este ensayo por la misma ocasión una oportunidad de 
trabajo para los fitopatólogos de las diferentes instituciones. 

Por otro lado se hizo un gran esfuerzo para integrar cada vez más las Instituciones locales en la 
animación y el financiamiento de las reuniones anuales de coordinación. 
En 1997, esta red de investigación algodonera del Cono Sur había alcanzado por consiguiente sus 
objetivos iniciales. Pero si bien este ensayo internacional de cultivares cumplía a la perfección su 
papel de tema de estudio en común, una laguna había sido identificada desde algunos años, 
relativa a la demasiada escasa utilización de las informaciones generadas por esta red. 
Particularmente no se había podido realizar ningún estudio de reagrupamiento de los resultados 
de estos 7 años de experimentación. Por esta razón el terna de discusión científica de este año fue 
"las interacciones genotipo x medio", seguido de una mesa redonda sobre la aplicación al caso 
concreto de esta red algodón Cono Sur. 

Por otra parte, considerando la magnitud de los problemas de control de las plagas del algodonero 
en los países productores del Cono Sur, y queriendo aprovechar el refuerzo de la cooperación 
técnica del CIRAD-CA en esta zona, principalmente en el campo entomológico, se decidió fijar 
para 1998 un objetivo nuevo, consistente en hacer que funcione de nuevo una red entomológica 
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Cono Sur. Así ocho entomólogos de estos 5 países participaron de esta VII Reunión de 
Coordinación de Paysandú. 

HECHOS RESALTANTES DE LA REUNIÓN 

El programa de la reunión figura en el anexo. 
l. Tema científico de la reunión: las interacciones genotipo x medio 

Luego de la apertura oficial de la reunión por el Decano de la Facultad de Agronomía, Sr. Rector 
González, las sesiones técnicas empezaron inmediatamente con el informe del Dr.Tabaré Abadie 
sobre "La utilización de las redes de ensayos para estudiar la adaptación de los cultivares". 
Esta ponencia excelente permitió a todos los participantes tener una idea clara de las 
informaciones que podríamos obtener de nuestra red de ensayo internacional en cuanto al 
comportamiento de los diferentes cultivares, y la forma de acceder a ella. 

Luego de un debate abierto, se decidió cuanto sigue: 
El Sr. Jean-Luc HOFS se compromete en instalar un banco de datos de los ensayos de los 
últimos 7 años. A este efecto contará con el apoyo de las diferentes instituciones que 
realizaron los ensayos, las cuales se comprometen a suministrarle a más tardar el 30/11/1998 
todos los datos parcelarios de las características agronómicas y tecnológicas de todos sus 
ensayos. 
En función de las informaciones transmitidas, el Sr. HOFS terminará este banco de datos a 
más tardar en enero de 1999 y podrá facilitarlo a cualquier persona interesada que haya 
participado a esta red de ensayo internacional. 
Para el análisis de los resultados, posteriormente él podrá contar con el apoyo científico de los 
señores Abadie/ Facultad de Agronomía y Ceretta/ INIA del Uruguay, así como de los 
investigadores de la red algodón Cono Sur tales como los señores Farias/ EMBRAP A-CNP A 
y Chiavegato/ IAC quienes hicieron ambos su tésis de maestría sobre las interacciones 
genotipo x medio ambiente. El servicio MABIS del CIRAD también podrá ser buen 
conseJero. 
Una primera presentación de los resultados de este análisis de adaptación de los cultivares se 
realizará en la próxima reunión de coordinación de 1999. 

El resto de la jornada fue consagrado a las exposiciones sobre la situación y las perspectivas 
algodoneras de los 5 países del Cono Sur, al informe de los resultados de los ensayos varietales 
de la última campaña, así como a la presentación de algunos trabajos específicos. 

2. Situación algodonera de los diferentes países 

Las condiciones climáticas excepcionales de la última campaña agrícola debidas al fenómeno de 
"El Niño" ocasionaron pérdidas de producción en volúmen y calidad, principalmente para 
Argentina, Paraguay, Bolivia y Uruguay, mientras que para Brasil son sobre todo problemas 
fitosanitarios ("enfermedad azul", ramulosis) los que provocaron pérdidas importantes. 

Numerosos países constataron fuertes ataques de Alabama argillacea, la que se revela cada vez 
más difícil de controlar. Los factores que podrían ser responsables han sido debatidos. 

La zona algodonera Argentina fue seriamente afectada en 1998 por el exceso de lluvias, 
ocasionando varios cientos de miles de hectáreas de pérdida total y de retraso en la cosecha. 
Los rendimientos medios de algodón en rama deberían estar entre 900 y 1.100 Kg/ha. Las 
perspectivas de siembra para la próxima campaña deben situarse entre 800 y 900.000 ha. 

- En Bolivia también las condiciones climáticas perturbaron la producción algodonera, pero 
aparentemente la responsable de la caída de la producción, así como de los problemas de 
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cosecha, sería la densa nubosidad más bien que el exceso de lluvias. La producción media de 
fibra en 1997/98 (8,8 QQ de fibra/ha) permanece inferior al costo medio de producción 
estimado en 1 O QQ de fibra/ha. La capacidad de desmote del país ya no es un factor limitativo 
y para la próxima campaña se ha previsto sembrar en Bolivia 70.000 ha de algodón. 

En el Brasil la producción algodonera de los estados de Paraná, San Pablo y Goiás sufrió un 
fuerte ataque de virosis ("enfermedad azul"). La presión parasitaria es mayor que en los otros 
países de la región, la sensibilidad a la virosis de la principal variedad cultivada en el centro 
oeste brasileño hace necesario el drástico control del pulgón, vector de la virosis. Este control 
ocasiona sobrecostos considerables (12 aplicaciones de insecticida en Mato Grosso) y permite 
temer consecuencias nefastas para el equilibrio de la entomofauna. Por lo tanto un cambio 
varietal se hace urgente. El desplazamiento de la zona algodonera brasileña hacia el centro
oeste continúa en detrimento de los Estados del Sur y del Nordeste; la producción nacional 
debería extenderse en la próxima campaña. 

En el Paraguay, el plan de reactivación del cultivo del algodón había permitido la siembra de 
204.000 ha en 1997/98, pero los excesos pluviométricos no han permitido sobrepasar los 
1.100 Kg/ha de rendimiento promedio de algodón en rama. No obstante una presión 
parasitaria disminuida, estos bajos rendimientos son insuficientes para rentabilizar el cultivo. 
De modo que el reembolso parcial de los créditos de campaña puede ser considerado como 
una forma de subvención a los agricultores en situación muy dificil, pero esto habrá de 
acarrear tal vez dificultades de financiación de parte de los organismos de crédito (Banco 
Nacional de Fomento, CAH) para la próxima campaña 1998/99. El país se fija un objetivo de 
siembra de 250.000 ha. 

Para el Uruguay, el cultivo del algodón es un cultivo menor que por su rentabilidad y la 
presencia de un mercado local nacional e internacional de fibra (Mercosur), constituye una 
opción interesante. Los principales factores limitativos tienen relación con las importantes 
inversiones necesarias para la extensión de este cultivo ( cosechadoras mecánicas, 
desmotadoras). Las superficies, todavía muy limitadas (1.000 ha en 1997), aumentan sin 
embargo de manera regular desde hace 3 años y deberían llegar a 2.000 ha en la próxima 
campaña. 

3. Los resultados del ensayo varietal internacional 

Por razones climáticas, varios ensayos se perdieron, en el Uruguay ( 1) y en el Brasil (2). Las 
condiciones climáticas particulares de la última campaña han puesto de manifiesto a veces 
comportamientos varietales excepcionales, no sólo por las características agronómicas sino 
también por las características tecnológicas de la fibra. 

Los resultados son publicados en las actas de la reunión. El IAC mostró los resultados de su 
ensayo de tolerancia a diversas enfermedades de las variedades presentadas en el ensayo 
internacional, completando así muy bien los datos agronómicos expuestos por los diferentes 
países. 

4. Presentación de trabajos específicos 

Esta reunión constituyó una oportunidad para que los entomólogos hicieran exposiciones sobre 
sus actividades de investigación (Argentina) o sobre la situación fitosanitaria de su país 
(Argentina, Paraguay, Brasil). Una exposición del Dr. CIA del ICAC de Campinas proporcionó 
una visión de conjunto sobre las principales enfermedades del algodonero en el Cono Sur. 
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La aplicación de las técnicas de "Plant Mapping" a los trabajos de entomología y de evaluación 
varietal fueron presentados respectivamente por los Señores Soares/ EMBRAP A-CNP A y Hofs/ 
CIRAD-CA. 

5. Mesa redonda sobre el mejoramiento varietal y la fitopatología 

El debate se entabló sobre las modalidades del ensayo internacional de variedades 1998/99. 
Se tomó la decisión de: 

mantener el mismo dispositivo experimental: 1 O variedades, 5 repeticiones, parcelas de 3 
líneas de 1 O metros. Toda institución que lleve a cabo ensayos con un dispositivo diferente, 
deberá mencionarlo cuando comunique los resultados. 
mantener el mismo número de variedades por institución que el año pasado (PIEA/Paraguay: 
2, INTA/Argentina: 2, ADEPA/CIAT/Bolivia: 1, COODETEC/Brasil: 2, IAC/Brasil: 1, 
IAP AR/Brasil: 1, CNP A/Brasil: 1 ). 
que cada institución proporcione antes del 20 de septiembre de 1998, 15 kg de semilla no 
tratada y de preferencia no deslintada al ácido. Estas semillas serán enviadas directamente al 
PIEA/Paraguay, con excepción de las variedades brasileñas que serán centralizadas por la 
COODETEC y que las transmitirá al PIEA/Paraguay. Este se encargará de los ensayos y de la 
redistribución de las semillas y los protocolos. Coordinación Bélot/CIRAD-CA-Paraguay. 
que sean implantados 15 ensayos: PIEA/Paraguay: 2, INT A/ Argentina: 2, 
ADEPA/CIAT/Bolivia: 1, COODETEC/Brasil: 2, IAC/Brasil: 1, IAPAR/Brasil: 1, 
CNPA/Brasil: 4, UFMS: 1, Fac. Agronomía/Uruguay: l. 
con el objeto de uniformar los métodos de trabajo, que una propuesta de protocolo de 
evaluación de las enfermedades y de descripción de los cultivares por la técnica de "Plant 
Mapping" sea comunicada por J-Luc HOFS a J-Louis Bélot a más tardar el 20/09/1998 con el 
fin de integrarlo con el protocolo que será distribuido con el ensayo. 
que al final de la campaña, el conjunto de los resultados parcelarios sea transmitido al Sr. 
Hofs con el objeto de integrarlos al banco de datos de los ensayos internacionales para un 
análisis de ulterior reagrupamiento. 
recomendar el aporte de un máximo de informaciones agroclimáticas que permitan 
caracterizar con el mayor esmero posible el medio donde se efectuó el ensayo. 
por cada ensayo, pedir que se envíe a la COODETEC la fibra de una muestra de 30 cápsulas 
representativa de cada parcela elemental. El conjunto de la fibra de estos ensayos 
internacionales será analizado en el laboratorio de la COAGEL/COODETEC. 

6. Mesa redonda de entomología 

Esta mesa redonda estaba destinada a tratar de hallar un tema de estudio común para la futura red 
entomológica algodón del Cono Sur. Las conversaciones pusieron claramente en evidencia las 
diferencias de filosofía y medios de trabajo entre los equipos de investigación presentes, lo que 
es perfectamente natural habida cuenta de las diferencias considerables de los sistemas de 
producción algodonera entre los países del Cono Sur así como de organización y de financiación 
de la investigación. · 
No obstante ello, los entomólogos se comprometieron sobre los puntos siguientes: 

Hacer una relación de los enemigos naturales de las plagas del algodonero en todas las zonas 
algodoneras de la red algodón. 
Cada país o institución preparará para la próxima reunión de coordinación una exposición 
sobre la situación del control de plagas en su zona algodonera respectiva. 
Durante el próximo año se elaborará un proyecto de investigación regional que tenga por 
tema la selectividad de los insecticidas con relación a los enemigos naturales. Este proyecto 
será elaborado por los diferentes equipos, los cuales harán el intercambio de sus propuestas 
por correo electrónico. Deberá definir con precisión los objetivos, la distribución de tareas 
entre los diferentes equipos, la duración y el cronograma de trabajo así como el presupuesto 
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necesario para la realización de estos trabajos y de preferencia adoptar la presentación de 
proyectos internacionales (BID o CEE) . Este proyecto deberá estar listo para la próxima 
reunión de coordinación con el fin de ser aprobado fonnalmente por el conjunto de los 
equipos de la red y de poder eventualmente ser presentado a fuentes de financiación externas 
que quedan por definir. 

7. Puntos diversos 

Se resolvió que la VIII Reunión de Coordinación de la Investigación Algodonera en el Cono Sur 
tendría lugar en Juan Pessoa - Paraibá/ Brasil, y que sería organizada conjuntamente por 
EMBRAP A-CNP A/Sr. Nunez da Costa quien se ocupará de los aspectos de organización 
propiamente dichos, por la COODETEC/Sr. Gondim quien tendrá a su cargo los contactos con las 
empresas privadas para el financiamiento de una parte de los costos de la reunión, y del CIRAD
CA/ Sr. Bélot para la coordinación con la Cooperación Regional Francesa. 

Para esta VIII Reunión fue sugerido que dos días sean reservados para los trabajos de la red y que 
una tercera jornada estuviera abierta a todo el público y expositores privados, con una visita a la 
EMBRAP A/CNP A de Campina Grande. Este cambio en la organización de la reunión de 
coordinación se hace necesario por el aumento de los costos unitarios -en su mayoría los 
participantes deberán llegar en avión- y del número de investigadores que desean participar. La 
fecha de esta reunión se fijará teniendo en cuenta la fecha del 2o. Congreso Algodón Brasileño 
que debería tener lugar a fines de Agosto de 1999. La VIII Reunión de Coordinación podría 
realizarse entonces una semana después. 

El tema científico general que trata de: "los algodoneros genéticamente transformados: situación 
en América Latina" ha sido aceptado como tema de ½ jornada de mesa redonda. El Sr. Nunez da 
Costa/EMBRAP A es el encargado de identificar los especialistas brasileños que puedan 
participar. El Sr. Bélot/CIRAD-CA queda encargado del montaje de las Actas de VII Reunión -
Los trabajos faltantes deberán serle entregados para el 15 de septiembre a más tardar. La edición 
se realizará en Francia y los ejemplares serán enviados directamente a los participantes. 

CONCLUSION 

La VII Reunión de Coordinación de la Investigación Algodonera en el Cono Sur que se llevó a 
cabo en Paysandú el 3 y 4 de septiembre de 1998 marca un giro en esta red de investigación, por 
la reintegración de los entomólogos del algodón. Un primer paso en la definición de un tema 
común de investigación ha sido dado y deberá ser consolidado este año que viene. 

Por otra parte, a nivel de la red de experimentación varietal, se inicia un movimiento de 
unificación de criterios de descripción varietal, así como una mejor utilización de las 
informaciones generadas por esta red. La extensión de la cobertura de esta red es notable, los 15 
ensayos debiendo ser realizados en 1998/99 por las diferentes instituciones que las llevaban a 
cabo hasta ahora, más la Universidad Federal de Mato Grosso del Sur (UFMS). 

La reunión anual de coordinación de esta red internacional debe ser el lugar de evaluación de los 
trabajos efectuados en común, pero debe también seguir siendo una oportunidad de circulación 
fluida de la información entre los diferentes equipos de la investigación algodonera. Ello sólo 
será posible manteniendo un método de trabajo bajo la forma de mesas redondas lo bastante 
informales como para que esta reunión no se substituya a las numerosas reuniones de 
presentación de trabajos científicos ya institucionalizados como las Reuniones y Congresos 
Nacionales del Algodón o la Reunión de la ALIDA. 

8 




